

## ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 18 DE ENERO DE 1924

Número 33

### Otro maestro que deja su profesión

Don Efraín Monge, maestro graduado en la Escuela Normal de Costa Rica, ha resuelto abandonar su carrera para dedicarse a los asuntos comerciales.

Actualmente lleva los libros de la Costa Rica Motor C<sup>o</sup> y tiene otros negocios particulares.

### Se creó una oficina Administrativa

En la sesión municipal de ayer, a moción del Regidor Pochet, se creó la oficina Administrativa.

Se designó para servirla, como empleados, a los señores, Rosendo del Valle y Claudio Meneses.

Parece que este último no aceptará el cargo por estar desempeñando otro del Gobierno, mejor retribuido.

### La carne alcanzo en Limón precios fabulosos

Con motivo de la incomunicación, la carne alcanzó en Limón precios fabulosos: hasta tres colones la libra.

Esa carestía la aprovecharon los hacendados de esos contornos para salir de su ganado malo, que vendieron muy bien.

### Tercera reunion de los periodistas

Anoche se verificó la tercera reunión de los chicos de la prensa.

Varios periodistas de provincias se hicieron representar. Se comenzó a estudiar el proyecto de estatutos.

La cuarta reunión debe verificarse el lunes próximo.

### El duelo de ayer

En la madrugada de ayer dejó de existir en esta capital el señor don José Sacripanti, uno de los primeros propietarios de hoteles de nombre, en esta capital.

Se verificó el sepelio en la tarde, saliendo el cortejo del templo del Carmen.

Nuestra condolencia a sus hijos y demás miembros de la familia.

### EDITORIAL

## EL EJEMPLO DE HONDURAS

Como tenemos la culpa de hacer lo que hacen otros que no estudian la vida histórica de los países centroamericanos, sabemos poco de las elecciones que se hayan hecho en Honduras en otra época y si alguna vez lo fueron realmente libres. Lo único que sabemos es que allí como en otras de las repúblicas de Centro América, lo que no arreglan los gobiernos falsando el sufragio popular por medio de la máquina oficial, lo arreglan los partidos políticos por medio de la revolución y que los revolucionarios siempre comienzan por ser bandas de rebeldes o facciosos o bandoleros y terminan por llegar al poder y cambiar de nombre, para llamarse o libertadores o restauradores, etc.

Pero ahora ha habido elecciones libres en Honduras; por lo menos nos lo da a entender el hecho de que uno de los candidatos populares o si se quiere el candidato popular, porque los otros son los de los círculos políticos viejos, obtuvo mayor número de votos que sus concurrentes con la mala suerte de que por allí de cincuenta votos le faltaron para completar la mayoría absoluta. Y sentimos esto porque nos hubiera gustado que el sistema de voto directo fuera teniendo en Centro América eficaz aplicación. Por qué ha habido elecciones libres en Honduras? Se debe ello a la vigilancia que ejercen allí los Estados Unidos, o se debe a una determinación propia de los hombres de Honduras que han querido dar el ejemplo de querer cambiar el rumbo de los tiempos en la República? Interesa el fenómeno y convendría estudiarlo a su tiempo.

Como ninguno de los candidatos obtuvo la mayoría absoluta necesaria para ser llamado al ejercicio del poder, el asunto fué al Congreso y a estas horas no ha sido posible que el Congreso nombre el Presidente de la República. Los jefes de los partidos políticos han hecho todo cuanto ha estado a su alcance para darle remate a esa angustiosa situación y han puesto el caso por instantes hasta al representante de los Estados Unidos en aquel país. Y adviértase que los Estados Unidos se han contentado con manifestar que no ven con agrado ni un movimiento revolucionario, ni la pretensión que alguien tuviera, algún presidente mal aconsejado o algún ministro ambicioso por seguir ejerciendo la presidencia. También, según vemos en un cable de hoy, sale una misión de políticos para Managua. ¿Qué es eso de Managua? ¿Es que Managua es ahora la Roma de Centro América?

Y examinando el caso de Honduras que a nosotros, costarricenses, nos importa sea por un interés piadoso a que nos mueva la suerte del país hermano, sino el singular aspecto del problema que se nos ofrece como un admirable caso de estudio de política constitucional, sea por

los elementos que ponen en juego los politiqueros hondureños, vamos viendo que algunos de nuestros compatriotas se hacen la ilusión o abrigan el temor de que nos hemos de ver enredados en la misma madeja, porque más o menos la situación es la misma y dirán, además, las gentes, porque los hombres son iguales en todas partes y las intenciones malas las mismas.

No ponemos este excepticismo de los otros al examinar nuestro problema propio, porque nuestros hombres sean necesariamente distintos de los de Honduras, sino porque nos parece que es cierto que los costarricenses siempre pusieron al resolver sus dificultades voluntad y buena fe por hacerlo bien y hasta patrióticamente. Si en Honduras están a punto de irse a las manos es porque ellos han vivido más ese procedimiento que el estrictamente legal y por lo tanto, lo encuentran mejor acomodado a sus condiciones y a su tradición, y también, porque allí las diferencias políticas son profundamente históricas y casi mortales.

Los costarricenses tienen para ilustrarse y aún para desconfiar el juego azaroso y aun humillante de 1913, pero aquello fué tan poco correcto y discreto, que los partidos mismos prefieren cualquier sacrificio al de andar en esos juegos de cámara secreta, depresivos para los partidos, para los hombres y para los pueblos.

Por supuesto, a muchos les sobra voluntad para querer que esto se desordene y que los partidos no se entiendan, y conste que no hacemos alusiones personales; pero sí que quieren que la República se vea comprometida en una serie de intrigas sin salida. Esperamos que los hombres se conduzcan como tales hombres y no se presten a satisfacer esa maligna intención de los que quieren las aguas turbias o revueltas. Afortunadamente son pocos y afortunadamente, además de ser pocos, carecen de aquella fuerza moral que hace del político un grande hombre del momento.

Lo menos que puede pasarle a quien acaricie en el pecho esa perversión es salir rodando por las escaleras con estigma de ridiculez sobretodo.

Confíen los costarricenses en el buen juicio de sus patriotas y observen como, salvo en 1913, en cualquier otra época los costarricenses se condujeron como patriotas y como caballeros de su república y la salvaron con honor aún en los momentos más críticos.

Por qué el mal de los otros habrá de ser nuestro mal? Por qué el ejemplo de los otros habrá de ser norma para nuestra vida? Y por qué no habríamos de vivir nuestra virtud propia y nuestros destinos particulares? Nosotros confiamos en el bien y en el honor de los hombres y nada más.

## LA VIDA AJENA

Vino el Lic. Volio

Ayer estuvo entre nosotros el Lic. don Arturo Volio, en vía de negocios.

Viaje a pié

Desde Limón llegaron a pié Mr. Edwar Mc. Keon y su señora esposa, doña Graciela Villafraña.

Tardaron en en trayecto dos días.

Bodas

El domingo se verificará la boda de Domingo Fern con la señorita Antonieta Feytt.

—En el mes de marzo se efectuará la boda del señor Inspector de Escuelas, don Eugenio Corrales, con una señorita de Paraíso.

—El domingo a las 15 hs se verificará en Cartago la boda del señor don Efraín Monge, con una señorita de esa ciudad.

## Hasta el 27 del corriente dará principio la temporada de baseball

Por acuerdo tomado en la sesión de la Directiva de la Liga efectuada anoche, se resolvió que la temporada baseballística no de principio hasta el próximo domingo 27 del corriente.

Por consiguiente corresponde ese día y no el domingo, jugar a los Clubs "Libertad" y "San José."

Según parece el primero de estos clubs no está de acuerdo con que se trasfiera el juego y a este respecto en la reunión que se efectuará esta noche, ese club resolverá si continúa o no en la Liga

Con motivo de este asunto se promovió un acalorado debate que duró cerca de una hora.

¿Habrá crisis baseballística como decía un colega en días pasados? Así parece según el curso del asunto. Seguiremos informando de lo que hubiese al respecto que es el asunto del día entre el deportismo y en especial el baseballismo.

## Están al terminar las vacaciones a la Banda

El lunes o martes deben terminar las vacaciones de la Banda Militar.

La primer retreta será el miércoles.

# Se trata de don Cleto

En nuestro suelto de ayer acerca de la Municipalidad de Santa Cruz de Guanacaste y que nosotros titulamos: *Don Cleto Bonilla es ahora el gran Nacume?*, equivocamos dos veces el nombre de don Cleto y pusimos en su lugar el de don Clímaco. Los lectores atentos han tenido que darse cuenta del error y han suplido lo que descuidó el periódico. Se trata, pues, de don Cleto Bonilla y de sus familiares, los cuales todos han hecho de la Municipalidad de Santa Cruz una especie de dinastía Bonillista. Y como declamos ayer, los lectores tienen que comprender que don Cleto se pasa de patriota. En otro cuadro que se nos

facilitó aparecen las razones de pago hechas a los familiares de don Cleto y a don Cleto mismo y allí nos encontramos con unas partidas curiosas y reveladoras de los talentos de este Cleto del Guanacaste. Por ejemplo, se le manda a pagar a don Cleto por visación de cuentas del Tesorero cincuenta colones; por hacer el presupuesto de 1922, sesenta colones; por hacer el presupuesto de 1923, otros treinta colones; por la compra de un solar, debe ser al mismo Nacume de la Municipalidad, ciento veinticinco colones.

¿Y qué dirá de todo esto el Presidente de la República?

## LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internaciona

## EL DR. CHAGON EN DESAMPARADOS

Publicamos una carta del Dr. Chacón, don Roberto, y una nota de don Manuel Monge A., persona conocida y estimable en su lugar. Hace algunos días publicamos nosotros algo que nos decía le había sucedido al señor Teodomiro Acuña con el doctor Chacón, pero tuvimos cuidado de declarar que probablemente había un error por cuanto no podíamos aceptar como del doctor Chacón un rasgo que no parecía generoso. Allí el Sr. Teodomiro y quien nos envió el informe, que es persona conocida con la verdad a la cual se ha faltado. Y dicho sea de paso, conocemos al doctor Chacón como profesional y sabemos que no caben en su ánimo sentimientos que no sean piadosos y de ánimo bien puesto.

Enero 17 de 1924.

Sr. don Rómulo Tovar.

Estimado señor;

Lo que publicó su periódico en días pasados refiriéndose a un individuo llamado Teodomiro Acuña, es de todo punto falso, porque ese señor no se ha presentado en mi oficina.

De Ud. Atto y S. S.,

ROBERTO CHACÓN

Desamparados, 17 de enero de 1924.  
Sr. Director de LA VOZ  
San José.

May señor info:

Como desamparado que soy, y conocedor de las virtudes que posee el doctor don Roberto Chacón, como caballero y como profesional, no creo cierta la noticia publicada en días pasados en su estimable periódico, referente a que el señor Chacón, se había negado a recetar a Teodomiro Acuña, de filiación jimenista. Se trata de un error posiblemente y a Ud. se le informó mal.

En pasados tiempos, en que fué suprimida la partida para médico del pueblo de este Cantón, los pacientes pobres no echaron de menos esta medida porque encontraron siempre la generosidad del doctor Chacón y no sería la política motivo para que él viera jimenistas, echanistas o volistas, sino a desamparados que llegan a su despacho, en busca de los beneficios de su ciencia. Soy ferviente republicano, pero esto no obsta para que en honor a la justicia haga esta manifestación, ya que nobleza obliga.

De Ud. Atto S. S.,

MANUEL MONGE A.

### Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Fundada 1906 por el Ingeniero Le-mes S. Jiménez

**ADELA V. DE JIMENEZ**

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

### LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros  
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

## El libro del Profesor Carazo

Se anuncia ya la aparición del libro del Profesor de agricultura don Juan José Carazo.

Es un libro escrito para los niños, sobre un tema nuevo e interesante: La vida de las Plantas.

A su tiempo nos ocuparemos de ese esfuerzo, digno de todo el apoyo de maestros profesores.

## Se espera correspondencia del Exterior

En el vapor Jamaica, ya se espera desde ayer en Puntarenas, debe dejar 500 sacos de correspondencia del Exterior.

Desde hoy se recibirá directamente el correo de Limón y pueblos de la zona Atlántica.

## Se restablecen los trenes a las provincias

Desde ayer quedaron establecidos los trenes a provincias y el diario de pasajeros a Limón, este con un trasbordo.

El horario es el mismo que estaba vigente.

## Reunión del Monte de Piedad

El viernes 25 del corriente se celebrará la segunda reunión de accionistas del Monte Nacional de Piedad, con el objeto de elegir la nueva Directiva.

Los socios que lleven representaciones, deben acompañar cartas poderes, de acuerdo con los estatutos.

Con cualquier número de accionistas que lleguen, se efectuará la asamblea.

## Aumento de sueldo a un funcionario

Se dice que la Administración del Ferrocarril al Pacífico, aumentará el sueldo al señor José Madriz. Bodeguero de aquella Empresa, a fin de que no se retire de su puesto.

El aumento es de cincuenta colones, que ganaría si acepta el cargo de Agente Principal de Policía Municipal, para cuyo desempeño está nombrado.

## La reunión de accionistas de la Cooperativa

En la reunión de accionistas, q' celebró anteayer la Cooperativa Constructora, se dió cuenta del movimiento de la Tesorería, que es muy halagüeño.

Se reformaron los estatutos, en varios capítulos y se dispuso dar quince días de tiempo a los accionistas que están atrasados en el pago de sus cuotas.

De no hacerlo perderán todos sus derechos.

## LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBOIS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

## Cambio del local que ocupa la Ofna. de Correos de Cartago

Nos escriben de Cartago:

"El público de Cartago y sobre todo el comercio está interesado en el cambio de la Oficina de Correos por los muchos inconvenientes y lo incómodo del que ahora presta el servicio, circunstancias que conoce la Dirección General de este ramo.

Como la Dirección de Correos ya ha resuelto llenar esta necesidad pública, se han desarrollado influencias de intereses personales para obtener que el Ministro dé un contrato largo a una señora que posee un local céntrico en esta ciudad pero del todo inadecuado por lo inseguro, por no ser acondicionado

para una oficina visitada por tantos extranjeros y por muchos otros motivos que le puedo enumerar.

El único local aparente para ese servicio es el que posee la Srta. Elena Sancho frente a la Iglesia de San Nicolás; lugar propio para todos los centros de actividad, comercio, mercados, Ferrocarril, oficinas públicas, bufetes de profesionales, etc. etc. Además la Srta. Sancho Jiménez, ofrece por largo tiempo el local a precio bajo y es el momento de aprovechar la oportunidad y servir al público en una forma adecuada a la oficina que tiene el segundo puesto en la República.

## LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teéfono No. 742 - Apartado No. 360

## Qué hay de Política?

Sobre esta pregunta se hacen tantos comentarios, se fragúan tantas convinaciones, se dicen tantos disparates, que si no fuera que muchas de ellas afectan a la dignidad nacional, sería de pasar buenos ratos oyendo a estos enfrangolladores de noticias y predicciones.

¿Por qué está el país en una situación crítica? Qué caso es el que lo envuelve? Qué peligros corre la República. Alarma infundada que no nos lleva a ninguna parte buena, no es ese el camino de conseguir el equilibrio de la paz de que tanto blasonamos y que tanto nos enaltece.

¿Cuál es el miedo de que las cosas no se hagan tal, y como deben hacerse?

¿Traiciones? ¿Por quién y por qué?

Tengo una fé ciega en el buen sentir, en el amor y respeto que los señores Acosta tienen a su reputación y nombre como mandatarios, y sobre todo ¿Qué podrían hacer que no fuera cumplir con su deber?

¿Que preocupación puede

amilar al Partido Republicano? No se ha formado este partido. No ha crecido y ha obtenido el mayor número de votos, con la fé más inquebrantable en el triunfo de su Jefe. ¿Qué puede ahora hacerles perder esa justificadísima y bien basada té, nada.

Estudien los comentarios que se hacen y deduzcan de ellos que es lo que pretenden los que están más convencidos que nadie del triunfo de la buena causa y que es muy lógico no les agrade mucho.

Como los lobos no han trabajado nunca para las ovejas, éstas procurarán juntarse y defenderse del enemigo común, y claro, que las mayorías fueron, son y serán siempre las que mandan y tengan la seguridad que cumpliendo cada uno con su deber, don Ricardo Jiménez Oreamuno será nuestro futuro Presidente Constitucional para mayor honra y gloria de nuestra querida patria.

PACO RUIZ

San José, Enero de 1924.

## Northern Railway Co.

SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público, que el jueves próximo, 17 del mes en curso, quedará restablecido todo el servicio de trenes regulares entre Alajuela y Peralta. Los Agentes de puntos entre dichas estaciones, tienen instrucciones para recibir desde el miércoles próximo, carga de y para Peralta y estaciones al Oeste.

El sábado próximo 19 de Enero, quedará restablecido el servicio de tráfico directo entre Alajuela y Puerto Limón y los Agentes tienen órdenes de recibir el viernes próximo, carga para todas las estaciones.

La Empresa está preparada para trasportar rápidamente el café y las importaciones.

G. P. CHITTENDEN,

Administrador

San José, 14 de Enero de 1924.

**Teatro Moderno**  
 VIERNES 18 ENERO  
 A las 7 p. m.  
**HIJOS AJENOS**  
 Drama Exquisito  
 A las 8.30 p. m.  
 La cinta Paramount  
**HOMICIDIO**

**Teatro Adela**  
 VIERNES 18 ENERO  
 A las 7 p. m.  
 PRIMERA PARTE DE LA CINTA  
**Conde de Montecristo**  
 A las 8.30 p. m.  
 Episodios 4, 5 y 6 de  
**EL MISTERIO DE LOS DIAMANTES**

**La temporada de verano se inicia muy alegre**

La temporada de verano se ha iniciado muy alegre. En las ciudades de Cartago y Grecia se han organizado varios paseos, melcochas danzantes y otros festejos. Hay gran número de veraneantes, además, en Barba, Escasú, Coronado, San Vicente, Curridabat y Tres Ríos.

**La situación del cambio**

Nueva York	444
Londres	377
París	103
España	285
Italia	98
Suiza	385
Bélgica	94
Amsterdam	0,38 oro am.

Dolar, Berlín 444 más el 1 % oro americano.

Segue la tendencia a la alza.

**La situación política de Honduras**

El Congreso de Honduras, según un informe exclusivo para un diario de la mañana, amplió la resolución presidencial hasta el 24 del corriente. La situación en la Cámara, de los tres candidatos, es así:  
 Dr. Juan Angel Arias 18  
 Gral. Tiburcio Carías 14  
 Dr. Policarpo Bonilla 9

**Fiestas en San Sebastián**

En el vecino distrito de San Sebastián, se verificarán los días 19 y 20 de los corrientes, las fiestas patronales con la pompa de costumbre. Ha circulado profusamente el programa impreso en hoja volante.

**Comunicación del Club Sport Herediano**

Señor Director de "La Voz",  
 San José.

Heredia 16 Enero de 1924.  
 El Club Sport Herediano saluda a Ud. atentamente y tiene el honor de comunicarle que su Directiva para el año de 1924, quedó integrada del modo siguiente: Presidente Lic. don Manuel Antonio Cordero, Vice presidente don Remberto Briceño, Secretario don Luis Vargas, Pro-secretario don Bambino García, Tesorero don Eladio Rosabal, Fiscal don Ismael Brenes. Vocales, don Etelberto Martínez, don Pedro Víquez, don Gilberto, don Claudio y don Rafael Arguedas.

De Ud. Atto. y S. S.,  
 LUIS VARGAS.

**Imprenta Borrás Hermanos**

**Variedades**  
 VIERNES 18 ENERO  
 Grandes Funciones por la Compañía  
**TELMO-MONTALT**  
 A las 7 p. m.  
**EL NUEVO SERVIDOR**  
 DE LOS QUINTERO  
 A las 8.30 p. m.  
 La comedia en 3 actos  
**El Ladrón**

**AMERICA**  
 SABADO 19 DE ENERO  
 Ultimas funciones de la aplaudida artista  
**Amparito Guillot**  
 Uno de los espectáculos más notables venidos a Costa Rica  
 Entrada: UN COLON

**Notas Mías**

El "Comité" Ejecutivo del partido verde, formado por los señores agrícolas don Ricardo Fernández G., don A. Alvarado Q., don R. Smith Pumarejo, don Chale Lara y Pache Cordero, acaba de lanzar al país un manifiesto morrocotudo. Declaran los antitéticos agrícolas mencionados que su partido no entrará en convainelions con naide, por nada de esta vida y que solitos seguirán *per secula seculorum* hasta que se los acabe de llevar el diablo.

Y no es mecha; que no harán los señores del antitético partido enredo grande ni chico con persona alguna, se cae de su peso. ¡Como que a nadie que sepamos se le iba a ocurrir entrar en andanzas con un partido que al fin y a la postre quedó partido por la mitad del eje.

Si llama la atención que el regocijado manifiesto no venga apadrinado por todas las firmas del "Comité" como se hacen llamar nuestros académicos, que ya vayan prescindiendo de don Ratael y de otros no me nos importantes miembros del susodicho "Ejecutivo".  
 Cómo que en el fondo de la olla hierve duro, o como que

el frío de la éerota, "que frío que es. . .

Pero que tiene gracia, claro que la tiene la ocurrencia de los humoristas agrícolas que han dado en la bonita de acoger el estribillo "no quiero, no quiero, échemelo en el sombrero".

Y nosotros tan buenotes y tan suaves y tan tonticos de la cabeza que somos para creerles a ellos cuanto se les ocurre contarnos. . .

Si ellos supieran que así somos, cuantas cosas novedosas y lindas que inventarían para entretenernos y hacernos la vida más grata y menos insípida.

Más aún en estos días tan faltos de impresiones, pues desde que pasaron las fiestas y se acabó la comparsa del alacrán y se fueron los aeroplanos, nos habíamos quedado escuetos de suerte que si no es el manifiesto de los automáticos agrícolas del "Ejecutivo" nos quedamos tirando tablas.

Así es que, señores, muy agradecidos.

KOKORO

**MANUEL MADRIGAL Q.**  
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
**BABATILLO de Casimires y Camisas de Lana**  
 Los precios más bajos de plaza

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?  
 SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

**Obleas Cefálicas**

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



**10 A 25 % MENOS**

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqués, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos. Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

**CRONICA FUGAZ**

**Conferencia de Eugenio Noel**

Anoche a las 20 y 30 horas en el Teatro Nacional, tuvo lugar, la primera conferencia dictada por el eminente escritor y conferencista español, don Eugenio Noel.

Como para esta clase de espectáculos nuestro pueblo no muestra gran interés, salvo rarísimas excepciones, ese hermoso coliseo no tuvo la asistencia, que en tal caso era de esperar. La persona del señor Noel, en su pulera sencillez, muestra la expresión de sus bondadosas nuevas. Sin ostentosa presentación y con gran originalidad en sus maneras, versó sobre los siguientes temas: "El genio de la Raza" "Cultura Moderna" y "Valores espirituales de la España Contemporánea".

Sin alterar la verdad y citándonos a la más amplia justicia, declaramos que este Sr. fué una verdadera sorpresa. El público que casi en su totalidad estaba compuesto de intelectuales, esperaba con ansia oír su palabra. Sus frases iniciales fueron para dar su agradecimiento a las personas que le habían llevado hasta esa tribuna, dado el reconocimiento de su valor cultural, para recibir la semilla de su verbo, siguiendo luego en la consideración de sus temas.

Entre sus conceptos que fueron innumerados, y que sería difícil trazar en pocas líneas, hizo manifiesta en su grado más elocuente, lo que en una pincelada toda, puede decirse el Alma de la Raza, que encierra genio, cultura y valores espirituales. De una manera sumamente

gráfica, usando figuras reveladoras y originales, diseñó la enfermedad de que adolece la madre España y con ella, todas las Repúblicas de América, que llevan su sangre.

Dijo que nuestro extremo lirismo, que nuestra innata inclinación hacia todo aquello que significa conmoción en nuestras fibras, en nuestros nervios, en lo que campea el sentimiento; ya en el dolor, en sus tragedias, ya en la bravura en sus epopeyas, ya en la poesía, en sus idilios; en síntesis en todo aquello en que el corazón revela, su nobleza, su heroísmo, sus facultades artísticas, su dulzura plena. Pero todo ello, dentro de la violencia, dentro de la ciega abnegación, que lo lleva al fracaso, por faltarle la serenidad; la luz del cerebro, que mide, que calcula y que aprisiona las grandes maravillas entre la trama de sus problemas matemáticos.

Esa masa cerebral, que investiga, que con paciencia une lentamente los átomos de sus descubrimientos, para darlos después, transformados, en la piedra angular, en que descansa la civilización.

Esto es a grandes rasgos, los puntos, sobre los que tuvo a bien, externar sus conceptos. Felicitamos al Sr. Noel, por su triunfo obtenido, por lo feliz de su disertación, prometiéndole asistir a su segunda conferencia, que será sin duda tan importante como ésta a que nos referimos.

El Marqués de la Fuente

**Obleas Antigripales**  
 PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA  
**Obleas Neuralgias**  
 QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA  
 AGENCIA GENERAL:  
**BOTICA LA VIOLETA**

Ud. quiere quitarse los callos?  
 compre el  
**CALLIFUGO BONA**  
 De venta en todas las Boticas  
 AGENTE EXCLUSIVO:  
**MATEO ALBERTAZZI**  
 FRENTE A LA ADUANA PRINCIPAL — APARTADO 93<sup>o</sup>



# CORRESPONDENCIA de Alajuela

Notas de Alajuela. 16 de enero de 1924.

La reacción clerical que últimamente ha iniciado en el mundo el Vaticano, y que en vano trata de contrarrestar Don Alfonso XIII, ha dejado sentir sus repercusiones en la Provincia Alajuelense; tal así se perciben en las playas las commociones de las tempestades lejanas. Diariamente viajan en los trenes de esta ciudad de diez a quince reverendos; unos vestidos de blanco, otros de blanco y negro y los más siempre de negro hasta los pies.

No obstante las terminantes prohibiciones de la ley, vemos en nuestra tolerantisima Costa Rica, dominicos jesuitas y demás religiosos extranjeros; y por otra parte los turnos explotando los vicios y corrompiendo la sociedad.

En la Agonía se reúne todo el pueblo alajuelense en derredor de un turno; allí se rifan botellas de licores en el más corruptor de los juegos, juegan niños, mujeres y hombres; se vende guaro hasta el extremo de encontrarse a noche en estado de estúpida embriaguez casi todos los concurrentes. ¿Cómo es posible que en nombre del más puro de los hombres se exploten las pasiones, se propaguen los vicios y se corrompan y envilezcan las multitudes...?

El señor Comandante de Plaza, D. Pompilio Ruiz ha recibido súplicas al respecto de crear una

retreta semanal en el parque Juan Santamaría. Tenemos fé en que este alto funcionario, que es un verdadero domócrata, habrá de complacer al pueblo.

El importante diario "La Verdad", que tiene por objeto la antítesis de su nombre, defiende a los honorables médicos de Alajuela de un suelto que en verdad de verdades no tuvo el propósito de defenderlos, ni mucho menos calambiarlos. En este caso tendría que defenderlos del Gobierno por el artículo 80 y 101 de la ley publicada últimamente en la Gaceta; y también defenderse a sí mismo, ya que no tiene la última misión de los que se dedican al estudio de la ciencia y a la prolongación de la vida. También el "padre" Junoi sale a la palestra, haciendo alarde de su poderoso olfato de ave negra, al decir que "la correspondencia le huele a proscripción venezolana; y si así fuese, tendría otra poderosa razón para creer como hace tiempo vengo creyendo, que el General Gómez debe ser, o debe de ser por lo menos, un gran patriota cuando va alejando de su país a tanto zángano social." ¿Quiénes serán los zánganos...? Mucho antes que el "padre" Junoi, Benedicto XV y José Santos Chocano defendieron al malhechor venezolano. Para estos tres hombres la excomunión de la Santa Democracia.

CORRESPONSAL

## A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

## Lo que nos dicen de San Rafael de Heredia

Sigue el vecindario de San Rafael de Heredia quejándose del procedimiento de sus autoridades.

El lunes 7 del corriente fue retirado a golpe de cincha, el jimeñista don Albino Cortés, del establecimiento de Don Celso Soto. Se acusa del atropello a los señores Adolfo Hernández y Benjamín Rodríguez.

Después fué puesto al cepo, donde quedó bañado en su propia sangre, pues un cintarazo le alcanzó la cara.

Por sentencia verbal se le aplicó una multa de seis colones.

De esto es testigo don Juan T. Cortés.

Estando abolido el tormento del cepo, el procedimiento segundo resulta más violento.

Creemos del caso que se levante una información para sentar responsabilidades.

## Publicacion recibida

Hemos recibido la importante publicación "Revista de Costa Rica" primer número del año en curso. Trae un contenido bastante interesante en cuyos artículos están: "Maestros viejos y cosas viejas" de Félix Mata Valle, "Documentos para la Historia de Costa Rica" por F. Fernández del Castillo, "Principales ríos de Costa Rica" por Miguel Obregón L., "El matrimonio y el Divorcio" y "Los billetes Sábanas" por Ramón Zelaya.

Recomendamos ésta revista que es de sumo interés. Damos gracias por el envío.

## A los Corresponsales

Todo material de Corresponsales debe dirigirse a la Dirección del periódico. Para la mejor organización de la Empresa, esta advierte a los Corresponsales que el señor Marcos A. Zumbado carece de toda intervención en ella.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES DONDE SE PISO

# LA MARQUESA

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera gánga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en tres diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José  
Teléfono 665

# La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

# United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y CORONADO, harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de LIMÓN a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS, zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 340.

PRECIO: ₡ 2.00

Vea nuestra Próxima Edición

## Gran FABRICA DE TUBOS y accesorios para cloaca

ADOLFO SAENZ G.

Garantizamos el material empleado para los trabajos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

AGENTE GENERAL: **Fernando Castro B.**

Teléfono 681 — SAN JOSE — Apartado 449

## CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

## BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

"LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas

de recibir, y

ZINC de 26 GAUGE

IMP. BORRASE HERMANOS